

LA UNION REPUBLICANA

SEMENARIO POLÍTICO Y LITERARIO

Año III

Alcoy, Sábado 28 de Octubre de 1895

Núm. 115

¡Fuera el gobierno!

Lejos de cesar ni aun de calmarse, aumenta el clamoreo de la prensa y de la opinión contra el gobierno, por la conducta que este viene siguiendo en la cuestión nacional de Melilla y que ha excitado, tanto como el ultraje de los rifeños, la indignación unánime del país.

Y no se diga que es la prensa republicana, que se aprovecha (no ha faltado quien calumniosamente lo afirme) de las circunstancias para emprender una campaña contra un gobierno monárquico. Quien tal mentira propale, es un necio ó un malvado, pues sabido es el patriotismo con que esa prensa procedió á raíz del atentado, colocándose al lado del gobierno, cuando este parecía responder á las exigencias de la opinión. Y si ahora procede de otra forma, el patriotismo, y solo el patriotismo es quien inspiró, inspira é inspirará siempre su conducta.

Fijense los que de tal modo nos calumnian en las declaraciones varoniles y patrióticas del primer hombre de la monarquía: del Sr. Cánovas del Castillo. No se ha ocultado este, antes ni después de su llegada á Madrid, para recriminar severamente la conducta del gobierno y para manifestar que estima, «que no satisfecha la ofensa ni el ultraje, no ha llegado la ocasión de recibir parlamentarios, ni oír comisiones y que no hay otra manera de entenderse con los ofensores si no á balazos.»

Como el Sr. Cánovas del Castillo habla y piensa, hablan y piensan todos los ciudadanos españoles: todos los hombres amantes de la patria y celosos de su honor: todos menos los que constituyen el gobierno que para nuestra desgracia antes, para nuestra afrenta ahora, rige los destinos del país.

Así piensa el pueblo y así piensa el ejército; así piensa todo aquel que sienta hervir la sangre en sus venas y la indignación en su pecho, al contemplar pisoteada por una horda de salvajes, la sagrada enseña de la patria.

Y de este divorcio entre la opinion y el gobierno, entre la primera que clama por una pronta venganza y el segundo que retarda cuanto puede el momento de la reparación, nacen las censuras unánimes que se le tributan por todos los españoles y el general deseo de que se marchen á sus casas á llorar sus extravíos y á arrepentirse de sus yerros, dejando el campo libre á otro gobierno, más respetuoso con nuestra gloriosa historia y mas en armonía con el decoro nacional.

Cuando suene en Melilla—si suena alguna vez—el primer disparo de nuestras tropas á los bárbaros rifeños y nuestras ansias de venganza tomen caracter de realidad, iniciaremos un silencio, patriótico, sin perjuicio de exigir despues de la reparacion tardía al gobierno las responsabilidades á que se ha hecho acreedor por su imprevision, primero, para evitar el ultraje á nuestra bandera y el asesinato de nuestros soldados y por su tardanza despues en castigar la afrenta y vengar la sangre vertida.

Entre tanto, ante el espectáculo de un gobierno incompatible de todo punto con la honra nacional y con la historia de nuestro pueblo, no hemos de cansarnos de exclamar, haciéndonos intérpretes de los sen-

timientos de todos los españoles, sin distincion de colores políticos:

¡Fuera este gobierno, que nos degrada y nos envilece ante los ojos de Europa entera!

DESDE MADRID

Corrigendos.

En la eterna y latente guerra civil entre la nación y el poder, que constituye la dolencia crónica de nuestra sociedad política, se produce, de parte de cada uno de los contendientes, una manifiesta injusticia. Abomina el país de los gobiernos y abominan los gobiernos del país. Para los gobernantes, los gobernados son causa de toda perturbación; para los gobernados, los gobernantes son origen de todo mal. Los unos juzgan posible que de un país detestable salgan políticos perfectos; los otros juzgan hacedero que un país perfecto sea dominado por políticos detestables.

La historia patria parece dar la razón á la nación contra el gobierno. Desde los albores de nuestra nacionalidad, todos los sacrificios, todos los esfuerzos, todos los heroísmos son obra del pueblo; todos los desastres, todas las torpezas, todas las traiciones son obra del poder. ¿Qué se hizo del oro y de la sangre de nuestros mayores? Los reyes austriacos los dispararon en locas empresas, inspiradas por egoístas intereses dinásticos. ¿Qué fué de nuestro inmenso imperio colonial? Las torpezas, aun subsistentes, de una administración imbécil, nos lo arrebató de las manos. ¿Como se extinguió nuestro poderío marítimo? Los sucesores de la política de los pactos de familia lo condujeron al desastre. ¿Donde fueron á parar nuestras franquicias municipales, las más antiguas de Europa, nuestras universidades, las más famosas y respetadas del mundo, nuestra agricultura y nuestra industria que prometían en los comienzos de la edad moderna tan gran prosperidad? El despotismo y la intolerancia hicieron de todo tabla rasa. Y viniendo á tiempos más recientes, ¿quién ha olvidado el esfuerzo heroico con que un pueblo generoso salvó á la patria vendida al extranjero por un rey traidor, y los torrentes de sangre que costó á un país abnegado el afianzar la corona vacilante en la cabeza de una reina ingrata?

Ahondando más en el problema, ya esa solución no satisface. Nunca las naciones han procedido de sus poderes; siempre han procedido los poderes de las naciones. Es un error el creer que la soberanía nacional sea exclusiva de nuestro tiempo. Lo que ha hecho la revolución es regularizar, consagrar, ilustrar, humanizar ese hecho universal, propio de todas las sociedades y de todos los siglos. No fué su derecho divino, sino nuestra superstición la que dió acceso entre nosotros en la persona de Carlos de Gante á una extranjera dinastía. No fué el testamento de Carlos II, sino nuestra voluntad de cumplirlo la que sustituyó á esa dinastía extranjera por otra no menos exótica. Conocidas las deslealtades de Fernando VII, todavía le aclamaba el pueblo fanatizado. En el seno del partido liberal encontró Isabel II quienes sirvieran las intrigas palaciegas contra la libertad. Los poderes jamás hacen sino aquello que las naciones secundan ó consienten. Son resultantes del estado social cuyos vicios ó virtudes refle-

jan fielmente, como la imágen del espejo refleja las gracias ó las deformidades del rostro.

¿No existe manifiesta contradicción entre estas dos afirmaciones? De un lado prueba la historia que en España el pueblo ha valido siempre más que sus gobiernos. De otro lado dicta la razón que los gobiernos no son sino como los pueblos los hacen. ¿Quién nos engaña aquí, la experiencia ó el pensamiento, los hechos ó la lógica? ¿Como cabe armonizar lo que nos enseña la especulación con lo que nos muestra la vida?

La solución de esta aparente antinomia radica en el fondo mismo de la conciencia nacional. Por causas complejas y no aun del todo definidas, tanto cuanto el genio español ofrece de grande, de excelente y de eficaz en su acción espontánea, otro tanto ofrece de deficiente, de imperfecto y de estéril en su actividad reflexiva. Aquí hay talento, no laboriosidad; heroísmo, no prudencia; generosidad, no prevision; entusiasmo, no medida; valor, no sensatez; ardimiento, no perseverancia. Todos los grandes productos del alma crecen potentes y lozanos en el fecundísimo suelo de nuestro espíritu, pero á modo de plantas salvajes, vírgenes de cultivo. Tenemos cuanto la Naturaleza da gratuitamente; nos falta cuanto añade el arte. El pueblo representa las hermosas espontaneidades de nuestro carácter; el poder los tristes desmayos de nuestra reflexión. Por eso en España, aun procediendo los poderes del país, el país vale más que los poderes. Las deficiencias de nuestra representación oficial son en realidad deficiencias de nuestro espíritu.

Examínese la conducta de un individuo cualquiera, representante del tipo medio de la cultura y la moralidad nacionales. Será inteligente, pero holgazán, diestro, pero desordenado, fácil en dar, pero no del todo escrupuloso en la manera de adquirir, valeroso, pero inconsistente, sufrido, pero intemperante, animoso, pero imprevisor. No pecará de egoísta, de duro, de avariento, de calculador, de frio, de indiferente, pero incurrirá con facilidad en pecado de impresionabilidad, de apasionamiento, de versatilidad, de ligereza, de inconsecuencia. Considerado como particular, el tal individuo resultará en alto grado atractivo y simpático. Pero que llegue á ser funcionario público (y todos bajo el régimen democrático en alguna manera lo somos) y difícilmente cabrá imaginar más completa calamidad. Ligero, inconsecuente, imprevisor, intemperante, será un verdadero azote para sus conciudadanos. Será en una palabra, lo que son nuestros gobernantes.

¿No es triste cosa? Poseemos todo lo que no se hace; lo que nos falta puede hacerse.

Un país que tiene condiciones para ser uno de los primeros del mundo, es, por su desidia y abandono, uno de los últimos. La voluntad no crea el entendimiento, el valor, la fe, la lealtad, el entusiasmo, la abnegación, el heroísmo, pero puede producir la atención, la prevision, la prudencia, el esmero, la puntualidad. No se engendra como se quiere las energías nacionales, pero basta quererlo para organizarlas. Nunca pretenderá el pedagogo convertir en inteligente al imbecil, ni en animoso al cobarde, pero intenta hacer al aturdido prudente y fijar la atención del distraido.

Señalar la raíz del mal no es curarle, pero es ponerse en el camino. Su conocimiento puede servir, al menos, para llevar á todos los espíritus la persuasión de que solo una completa reeducacion nacional es capaz de producir la ansiada regeneracion de la patria.

ALFREDO CALDERON.

Politica de campanario.

El martes en la noche recibimos en nuestra Redaccion la visita del nuevo periódico bisemanal, *La Lucha*

Correspondemos al afectuoso saludo del colega y dejamos, gustosos, establecido el cambio.

La actitud de *La Lucha*, á juzgar por su primer número, no puede ser mas manifiesta.

¡Guerra al fusionismo!

Precisamente en esto coincidimos nosotros con el nuevo colega.

Hace cerca de tres años vinimos al estadio de la prensa, con la bandera desplegada en frente del partido liberal alcoyano, y todavía permanecemos firmes en nuestros puestos, esperando alcanzar el laurel de la victoria, que ya no se hará esperar mucho, porque los fusionistas se encuentran en el período agónico.

El golpe mortal lo recibieron con la ley de 10 de Julio de 1885, y el certificado de defuncion se les expedirá el día 19 del próximo mes de Noviembre, en que han de celebrarse las elecciones municipales.

Y decimos esto, porque no es de esperar que los *notables* del partido conservador hayan olvidado que en las elecciones provinciales, fueron víctimas de un engaño con la *candidatura reservada*.

Los liberales cuando se vén perdidos, lo ofrecen todo y llegan hasta el *heroísmo patriótico*; pero despues se acuerdan de lo que son y apelan á los medios mas reprobados si saben que con ellos logran su objetivo.

Ese es su sistema, y deben estar prevenidos contra las contingencias del porvenir los hombres del partido conservador.

Volviendo ahora á *La Lucha*, no podemos resistirnos á la tentacion de copiar uno de los párrafos de su primer fondo, titulado *En la brecha*.

Dice así:

«Hay moros en la costa; hay moros en la costa moghrebita y moros en el interior de España. Contra los primeros, los descendientes de Alfonsos, de Jaimes y Fernandos, sabrán enviar fusiles y cañones que les tengan á raya y hagan saber que no en vano se pisotea nuestra dignidad; contra los segundos, contra los que aqui viven, ceñida la asquerosa chilaba de sus arterias, envueltos en el sucio jaique de sus desastres, hay que emplear otras armas, hay que utilizar otros medios de defensa y se impone y necesita distinto plan de ataque. *LA LUCHA* responde á esta necesidad.»

Nos place esa actitud del colega y ojalá sus esfuerzos contribuyan á la derrota de los moros que se han enseñoreado de la administracion pública y están cometiendo toda clase de desastres.

(CANJO DEL FIANCO) ALCOY. VARIADISIMO SURTID OEN EMBOZOS DE CAPA. 00.8 ES a de a seho , y con eute de itablici- ran sur- asia del cia. II, 6. ras, hay n el pin sa de la Ojo á los precios sin competencia de esta casa. 2, VALL. 2. (Junto á la fuente del Oro.) Teléfono núm. 178.

Hora sería que fuesen arrojados de sus posiciones.

Imperan entre nosotros desde el año 87 y lo han hecho tan mal, tan rematadamente mal, sembrando odios y avivando rencores, que se hace preciso exterminarlos para que vuelva á ser Alcoy lo que fué siempre, un pueblo culto.

En ese campo estamos al lado de *La Lucha*, y hemos de unir nuestro concurso al suyo, por si logramos en breve plazo llegar felizmente al logro de la aspiracion general que no es otra que la de ver exterminado para siempre al fusionismo alcoyano.

Capítulo de preguntas.

¿Es cierto que en las oficinas municipales han estado durante diecisiete dias ocupados doce escribientes en el despacho de todas las instancias que elevan al Ministro de la Guerra, con arreglo á la ley de 10 de Julio de 1885, los actuales empleados del Ayuntamiento?

¿Es cierto, tambien, que á los tales escribientes se les ha pagado á razon de dos pesetas diarias?

¿Se puede saber de dónde salen estas misas, es decir las *cuatrocientas ocho pesetas*, bien contadas, que importan esos honorarios?

¿Hay inconveniente en que se sepa quien paga los trescientos seis pliegos de papel, clase duodécima, ciento cincuenta y tres de dos pesetas, igual número de sellos municipales de peseta, y trescientos seis pliegos de diez céntimos, que se han invertido en esas instancias y copia de licencias y que importan la friolera de SETECIENTAS NOVENTA Y CINCO PESETAS?

¿Podría decirsenos quien ha abonado los gastos de viaje de los tres señores que fueron á Valencia, en comision, con objeto de entregar personalmente en la Capitanía general las mencionadas instancias?

¿Quién ha autorizado al auxiliar de secretaria D. Enrique Jordá para trasladarse á Valencia con la comision citada?

¿Ha sido el Sr. Alcalde D. Fabian Pascual, ó el señor secretario del Ayuntamiento?

¿Qué interés directo tiene nuestro Alcalde en la favorable resolucion de todas esas instancias?

Parécenos que nadie ha de contestar á las anteriores preguntas; pero como nosotros estamos sobre aviso y sabemos todo lo que pasa en la casa del pueblo, procuraremos averiguar lo que haya de cierto en eso de las instancias y de los gastos que las mismas han originado, y de ello informaremos oportunamente á nuestros lectores.

De otras cosas que conocemos ya con exactitud, hablaremos oportunamente.

A juzgar por el texto del primer número, que tenemos á la vista, el nuevo periódico *La Lucha*, ha de darnos materia sobrada para nuestra política de campanario.

Entre otros sueltos que publica, alusivos á D. Fabian Pascual, alcalde de Alcoy por obra y gracia (no les hizo mucha á los conservadores este nombramiento) de los fusionistas y de D. José Canalejas, encontramos el siguiente, que reproducimos para su debida rectificacion por nuestra parte.

«Quien mas que nadie se alegrará de todo esto,—dice el aludido colega—será el pernicito alcalde D. Fabian Pascual.

Él con su varica en la mano y sus dependientes al lado, se cree capaz de vencer al Africa entera, y ha de ver con regocijo que sus correligionarios los conservadores, ó cualquiera otro que sea el enemigo de los liberales, venzan á éstos en la próxima lucha.

Porque no hay que pensar en el liberalismo de D. Fabian. Eso son tretas é *infundios* de la *Union Republicana*.

Don Fabian es conservador.....de lo suyo y del dinero de la Delegacion de Hacienda. Y el que otra cosa afirma, miente como un bellaco.»

Ni en broma puede admitirse que D. Fabian ha de ver con regocijo la derrota de los fusionistas alcoyanos.

Todavía chorrean sangre las últimas elecciones de diputados, en las que obtuvo dentro de Alcoy el Sr. Canalejas mas de *tres mil votos*; y no se ha desvanecido aun el recuerdo de aquellos chanchullos cometidos cuando las elecciones provinciales.

D. Fabian era entonces, como lo es ahora, la primera autoridad y bien demostró entonces y lo patentizará enlucha electoral que se avecina, el interés que le inspiran los candidatos liberales.

¿Conseguirá sus propósitos y dejará en la Presidencia del Ayuntamiento un sustituto suyo, hecho á su imagen y semejanza?

Ahi está el *buslus* de la cuestion, y aun que nosotros creemos que los esfuerzos del Alcalde se han de estrellar en algo que él no piensa ni por soñacion, conviene estar prevenidos contra los chanchullos, no haga el diablo que salgan de dentro de las urnas electorales sapos y culebras.

Y volvamos á tener otro imperio de fusionistas, que sería peor, cien veces peor que el de Marruecos.

Otro suelto de *La Lucha* que no tiene desperdicio:

«Si no fuera conocida la proximidad de la fecha en que han de celebrarse las elecciones municipales, lo adivinaríamos por la actitud del periódico local *El Serpis*, mudo cuando se ha necesitado defender los intereses morales y materiales de la poblacion, ó ilustrar la opinion en asuntos de verdadero interés, arrogante y pesado si se trata de envenenar cuestiones personales, como si para este solo objeto existiere de algun tiempo á esta parte.

Cuando todo el mundo estaba mas lejos de poder creer que *El Serpis* diera señales de vida, segun andan de cariacontecidos y decadentes los pocos elementos que le inspiran, se atreve á mezclar á nuestro amigo D. Vicente Gomis en una repugnante polémica que el órgano fusionista sostiene con *La Union Republicana*, con el aparente objeto de hacer una defensa innecesaria de nuestro amigo, mas en realidad con la sana intencion de mortificarle reproduciendo censuras sobre las cuales la opinion está ya formada desde larga fecha, concluyendo el periódico fusionista por atribuir al Sr. Gomis, valiéndose de un cómodo *se dice*, conexiones con nuestro colega *La Union Republicana*.

Procede muy ligeramente *El Serpis* acudiendo á tan socorrido sistema para propagar tales especies. Si nosotros fuéramos á consignar en estas columnas todo cuanto se dice, no tendríamos espacio ni aun para empezar, pues se cuentan muchas cosas respecto á la manera como se condujeron con el señor Gomis sus amigos políticos de entonces, de quienes se dice que algunos de los mas caracterizados aplaudian, inspiraban ó hasta redactaban las censuras de *La Union Republicana*, sin perjuicio de lamentar estas censuras públicamente.

Nuestro amigo el Sr. Gomis queda vindicado ante la opinion al reconocerse hoy que nunca pudo ser acusado de forasterismo, y que no tuvieron razon de ser aquellos ataques; y *La Union Republicana*, al convencerse de la realidad, ha hecho perfectamente poniendo fin á su campaña, que solo las apariencias podian explicar, aunque resultaran chasqueados algunos conspicuos fusionistas.»

Efectivamente, la opinion ha reconocido, y nosotros con ella, que no fué obra de don Vicente Gomis el nombramiento de los empleados forasteros que han existido y existen en el Municipio de esta ciudad.

Aquel milagro se debe tan solo á los jefes del partido, cuyo órgano en la prensa nos acusa á nosotros de faltos de patriotismo, porque hemos pedido el cumplimiento de la ley de 10 de Julio de 1885, siendo así que él defiende á los actuales empleados del Ayuntamiento que en gran número no son hijos de Alcoy.

El Sr. Gomis, preciso es reconocerlo, se portó entonces con los fusionistas lealmente, como ellos no se merecian, y por eso no ha sorprendido á nadie que ahora premien sus grandes servicios tratando de mortificarle con el recuerdo inoportuno de cosas sobre las cuales podríamos nosotros hablar extensamente.

No creemos llegada la ocasion de ello y sobre este particular hacemos punto aquí; no sin antes dejar sentado que con D. Vicente Gomis no nos liga ningun lazo político y si solo el de su amistad personal que nos honra por todo extremo.

Escribe de Madrid un político importante, y esta noticia la hemos visto confirmada en un periódico de gran circulacion, que el Sr. Lopez Puigcerver tiene el propósito, y así lo ha manifestado á sus compañeros de gabinete, de dejar á la libre eleccion de las Corporaciones municipales, salvo en seis capitales de provincia, el nombramiento de alcaldes.

Si la noticia se confirma y se confirmará seguramente, porque el Sr. Lopez Puigcerver no puede abdicar de su abolengo democrático, los fusionistas alcoyanos están más perdidos que *Caparrotá*.

Sin alcalde, porque tendrán una minoría muy insignificante dentro del Municipio; sin empleados adictos, porque el chanchullo que se traen entre manos para burlar la ley de sarjentos no les ha de valer, y faltos de apoyo en las esferas del gobierno porque el señor Canalejas ha de abandonarlos, caerán como las hojas de los árboles y los barrerá el viento de la opinion, que está pidiendo, con verdadero interés, que desaparezca ese partido que ha llevado la perturbacion y el desconcierto á la administracion pública.

Si el Sr. Lopez Puigcerver insiste en su propósito y lo realiza, tenemos la seguridad de que los fusionistas alcoyanos no han de tomar parte en las elecciones. ¿Para qué?

Su única aspiracion está en la presidencia del Ayuntamiento, porque creen que el alcalde podrá gobernar á su placer, como en 1887 y aunque en ello andan muy equivocados porque estos son otros tiempos y las presentes otras circunstancias, bueno es, por si acaso, que no tengan ni la remota esperanza de cojer la vara.

Desahuciados entonces por completo se retirarian á sus lares y nuestra poblacion volveria á su estado normal, existiendo, si, los adversarios políticos, pero nó los enemigos personales.

Los fusionistas son la encarnacion del odio; abrigan toda clase de malas pasiones y no son capaces de sentir un arranque de nobleza.

Por eso han sufrido tantos contratiempos y mueren para no levantarse mas, no mereciendo en su caída la conmiseracion de nadie.

Sintieron odio contra todo y el odio les acompaña en la muerte.

¡Justo castigo á sus culpas!

Dice *La Lucha* que los republicanos anfibios que acaudilla D. Francisco Abad Ridaura iran unidos en las próximas elecciones municipales con los fusionistas.

Gran puñado son tres moscas, habrá dicho, para su capote, al leer la noticia, el jefe de los liberales alcoyanos.

Y tendrá razón que le sobra porque los partidarios de D. Paco caben todos en un mortero.

Los pocos elementos de alguna valía que estaban á su lado le han abandonado desde que vieron ciertas preferencias en favor de determinados elementos que nada valen y nada representan, y de ahí el que no pueda D. Paco ni presentar candidatos para concejales.

Es el partido anfibio un partido al agua,

de consiguiénte no han de poder ganar la batalla, con su ayuda, los fusionistas. Lo tienen así decretado los cielos y no puede ser otra cosa. Y sino al tiempo

Parece que el Presidente de la Diputación tiene el propósito de enviar un comisionado de apremio contra el Ayuntamiento de nuestra ciudad.

Pero Sr. Alcalde; qué no es cierto que ha aumentado considerablemente la venta de consumos? ¿Qué se hace del dinero, en este caso? ¿Continua S. S. tan aficionado á las remesas de fondos á la Delegacion de Hacienda?

Estamos viendo que cuando llegue el día 31 de Diciembre próximo, fecha en que por ministerio de la ley, ha de cesar S. S. en la Presidencia de la Corporacion municipal, va á quedar un deficit taa espantoso que será difícil que la administracion pueda soportarlo.

¿Y para todo esto sirve ese ejército de cabos de consumos y de volantes del ramo que tiene S. S. á sus órdenes?

Si señor: hace S. S. bien en recomendarle al Sr. Canalejas el nombramiento, por el Ministerio de la Guerra, de todos esos dependientes de su autoridad.

¿Qué importa que la administracion pública se arruine?

Aquí lo que interesa son votos y amigos y con las recomendaciones de empleos se adquieren.

Por fortuna dentro de poco tiempo dejará S. S. deser en Alcoy la primera autoridad y nuevos hombres vendrán á poner coto á tanto desman administrativo.

Si no tuviéramos esta esperanza y esta conviccion, sería cosa de borrar el nombre de nuestra ciudad del mapa de España.

Pero no hay duda que Alcoy volverá pronto á su antiguo esplendor, porque todavía cuenta en su seno con hombres de buena voluntad que por él velan y á su prestigio dedican todos sus esfuerzos.

Hemos oido decir que algunos dependientes de la autoridad están haciendo trabajos electorales en favor de los fusionistas, y como de ser esto cierto merecen los que así proceden severo correctivo, llamamos sobre el caso la atencion del Sr. Alcalde para que ordene terminantemente que ninguno de sus agentes se distraiga del servicio que le está confiado.

Los señores concejales deben ejercer mucha vigilancia cerca de los dependientes del Municipio, para en caso de comprobar que alguno de estos se dedica á mudidor electoral, entregarlo á los tribunales por el delito de coaccion.

Si ahora no se pone coto á la influencia oficial, los fusionistas harán mangas y capirotes de la ley del sufragio y esto es lo que hay que evitar á toda costa.

Crónica local.

Adelantan con rapidéz en la Parroquia de Santa María, las obras de restauracion del altar de San Rafael, que se incendió años atrás.

La escultura del Santo Angel, tallada en Valencia, y que obra ya en poder del conocido fabricante de paños D. Anselmo Aracil Jordá, á cuyos espensas se restaura el altar citado, es una acabada y perfecta obra del escultor Sr. Yerro.

En el estudio de un ilustrado pintor alcoyano, hemos tenido el gusto de ver el magnifico lienzo que servirá de telon para el altar citado.

El jueves próximo, por la noche, se verificará en el teatro Cervantes, la representación del popular drama *D. Juan*

Tenorio, desempeñado por la compañía de aficionados que allí actúa.

Auguramos un lleno á la empresa, dada la predilección que el público muestra por la romántica obra del inolvidable Zorrilla y ser el único teatro que hoy funciona.

Regularmente, algunos días despues, se pondrá en escena *El Nuevo Tenorio*.

En los primeros días del próximo Noviembre abrirá sus puertas el Teatro Principal, debutando la Compañía Infantil, que dará una serie de diez ó doce representaciones, dándonos á conocer algunas zarzuelas de las recientemente estrenadas en la Corte, con mayor éxito.

Para despues que termine sus trabajos la Compañía Infantil, se está gestionando la venida de otra compañía de zarzuela, regularmente para veinte funciones.

De desear sería que tuviera pronta realización este pensamiento, porque sin el aliciente del teatro, las largas noches de invierno son aquí irresistibles, por lo que alentamos á la empresa del Principal que prosiga en sus gestiones, augurándole feliz éxito.

Con motivo de la próxima feria de Centaina, la Compañía del ferro-carril de Alcoy á Gandía ha estudiado la implantación de un servicio extraordinario por todos los días que dure aquella. Al efecto se dice que habrá un tren cada media hora, hasta la vecina villa y ademas será rebajada la tarifa para los billetes de ida y vuelta.

Regularmente funcionará ya para los días de la feria el material móvil nuevamente adquirido.

Si nuestras noticias se confirman, el público está á enhorabuena, pues á lo cómodo y rápido del viaje se unirá la economía.

La Compañía, mirando por sus intereses, debe establecer dicho servicio que el público, de seguro recibirá con gusto.

Una noticia importantísima para los intereses de Alcoy y Alicante, tenemos que comunicar á nuestros lectores.

Por cuenta de una respetable compañía catalana se están practicando los estudios de ferro-carril entre las dos citadas poblaciones, pasando por Jijona y Torremanzanas.

La division de ingenieros, con sus ayudantes y peones, se encuentra actualmente en la Heredad *El Albarral*, del termino de Jijona, y se dirigen por Torremanzanas á nuestra ciudad, proponiéndose dar por terminados los trabajos de campo antes del 30 de Noviembre próximo.

El ingeniero jefe de la Compañía D. Eugenio Durán, con quien hemos tenido el gusto de hablar, tiene mucha confianza en el éxito de la empresa, y ha ofrecido comunicarnos á este propósito algunas noticias de interés que participaremos á nuestros lectores para su satisfaccion.

Se encuentra entre nosotros nuestro querido amigo y correligionario D. Antonio Aura Boronat, redactor de *El Globo* y ex-diputado á Cortes por Alcoy.

Reciba nuestro cariñoso saludo de bienvenida.

Recomendamos á nuestros lectores que se fijen en el anuncio de la casa de D. MANUEL SEGURA, inserto en la cuarta plana de nuestro periódico.

Continuamos recibiendo quejas de los comerciantes de la plaza porque llegan con notable retraso las mercancías que, procedentes de Barcelona, Valencia y otros puntos, transporta el ferro-carril de Gandía.

En interés de la empresa, segun ya hemos manifestado en anteriores números, está el corregir estas deficiencias del servicio, por-

que podría darse el caso de que el comercio volviese á emplear la carretaria como medio de transporte, lo cual redundaría poderosamente en perjuicio de ese ferro-carril.

Llamamos sobre esto la atención del Consejo de Londres por si puede evitar el mal que queda señalado.

Los médicos recomiendan la purificación del aire en las habitaciones y en los cuartos de los enfermos, quemando el **PAPEL DE ARMENIA**, de perfume agradabilísimo. Pídase en las principales farmacias, droguerías, perfumerías, papelerías, etc. Depósito Cebrian y C.ª, Puertaferriera, 18, Barcelona. Se remiten muestras gratis á quien la ispda.

¡VIVA ESPAÑA!

A las mil provocaciones que nuestro honor mancillaron, ya, con furor, contestaron las bocas de los cañones.

Y al grito de ¡Viva España! ya nuestra marina leal dió, al fin, la ansiada señal para empezar la campaña.

Refrenando su coraje nuestros soldados valientes esperaban impacientes vengar el villano ultraje;

y de los roncós cañones á los fieros estampidos, respondieron los latidos de sus bravos corazones.

Ya, saliendo satisfechos del enervante marasmo, desbordóse el entusiasmo y el valor que hay en sus pechos,

y con noble frenesí que no pueden contener, se disponen á barrer á la chusma marroquí.

Dios los proteja de suerte que esos ecos del cañon que á España llega, y que son anuncios de guerra y muerte,

pronto, para nuestra gloria, con halagador estruendo, suenen otra vez haciendo las salvas de la victoria.

VINOS PUROS DE MESA

DE PROPIA COSECHA

Servicio á domicilio en elegantes botellas jerezanas, con tapon automático.

PRECIOS.

Caja de 16 botellas.
Especial claro, clase superior. Ptas. 3'50
Tinto comun, clase superior. id. 2'75
Cabida de las botellas, 0'69 litros, ó sea mi-cheta, que equivalen las 16 á 11'04 litros ó sea algo más de un cántaro.

En los precios no entra el envase que debe devolverse.

Por cada envase que se estropee ó extravie se abonarán 0'50 ptas.

Tanto por la calidad de los vinos cuanto por la forma y tamaño de las botellas se recomienda este servicio.

ENRIQUE SODAR

PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES

Plaza Alfonso XII, 7, pral.—Teléfono número 48.

Coches diligencias

SERVICIO DIARIO

ENTRE ALCOY Y LA ESTACION DE BAÑERAS en combinacion

con los trenes correos de y para Villena

PRECIO UNA PESETA

HORAS DE SALIDA

De Alcoy, á las 12'30 tarde.
De Bañeras, á la llegada del tren correo.

ADMINISTRACIONES

En Alcoy, Posada de la Viuda.
En Villena, Fonda del Alcoyano,

ALMACEN ECONOMICO

DE

MATERIALES PARA CONSTRUCCION DE OBRAS

DE

FRANCISCO TURELL

7, Sta. Elena 7. ALCOY.

El dueño de este Establecimiento, tiene el honor de participar á sus numerosos parroquianos, que para montar este almacén á los últimos adelantos, ha determinado trasladarse á otro local más capáz, para que el público pueda apreciar la gran variedad de pisos que tiene fabricados; mas antes de trasladarse ofrece un 20 p^o de rebaja en todos los pisos existentes, con el objeto de no trasladarlos al nuevo local.

Solo por 15 dias.

Transcurridos estos, los nuevos locales serán;

DESPACHO: Calle del Mercado, 2.

ALMACEN: Calle de la Casablanca, 1.

¡¡SÉPASE!!

Que en el acreditado establecimiento de pañería de

FRANCISCO ORTOLÁ

recientemente trasladado á la calle de San Nicolás número 12, se han recibido, procedente de los centros manufactureros de mayor importancia, un completo surtido de telas de lana para la temporada de INVIERNO, especialmente en vicuñas para gabanes y sobretodos y en mantas de viaje.

Merece visitarse este establecimiento, pues á más de la bondad en las clases, encontrará el público una gran baratura en los precios.

FRANCISCO ORTOLÁ

12, San Nicolás, 12.

LO DICHO.

Todo aquel comprador que no esté reñido con sus intereses y quiera adquirir algun artículo de pañería, debe, cuando menos, ver los surtidos que para la actual temporada de INVIERNO presenta el establecimiento

"LA SULTANA,"
Mercado 11 y 13.

NO HAY MAS ALLÁ.

Ni puede encontrarse mejor, ni mas completo surtido en sombreros de invierno para señoras y niños, que los recientemente recibidos en la acreditada sombrerería de

TADEO CODERCH

Elegancia, novedad, perfeccion y baratura; estas son las principales bases del crédito de este establecimiento.

Hay tambien grandes novedades en sombreros para caballeros.

Vall, 6.-TADEO CODERCH.-Teléfono 174

Las señoras pueden entrar por la puerta de la casa de la Sra. Viuda de Bisbal.

Alcoy, 1893

Imp. de F. Compañy, c. Mercado, 8.

Teléfono núm. 56.

es uno ignorante, es el que nos da una idea exacta de lo que significa la modestia y de lo que debe ser el discípulo que atesora esta condicion moral.

¿Habrá hombre que pueda ufanarse de su sabiduría, olvidando que las luces de su inteligencia son privilegio exclusivo que reparte en este mundo la mano providente, pero tan falibles que pasan como un sueño por el entendimiento humano? ¿No estais viendo como el hombre discurre, crea, concibe, adelanta, inventa y persevera en su noble iniciativa de escudriñar los secretos que á cada paso nos ofrecen la ciencia y el arte, y sin embargo muchas veces son las que se engaña, luchando con dificultades mil que ponen freno á su libre albedrio y á su ilustrada y grande voluntad? Fundados en estas consideraciones, hubo antiguos filósofos que recomendaron á sus discípulos que no cometieran la simpleza de creerse unos sabios, porque los dones de la inteligencia, si bien auxilian poderosamente á los hombres que se dedican á la meditacion y al estudio, jamás logran colocarlos en el estado de perfeccion que sería de desear y ademas porque el buen discípulo debe tener presente que la modestia es una sombra que realza las virtudes de aquel que hace poco caso de si mismo.

Reasumiendo os diré que en mi concepto la modestia queda condensada en esta discreta teoria sustentada por un escritor notable. Dice este: «Así como un vestido simple es el mejor adorno de una mujer hermosa, una conducta decente es la mas esclarecida compostura de la sabiduría.»

gor la mano de un tierno niño, has experimentado y es bien notorio que los discípulos que se desea que adelanten con demasiada prontitud en la carrera de las ciencias, ó se disgustan y desaniman ó se consumen y enferman con los esfuerzos que emplean.

Siguiendo el consejo de antiguos sabios, nadie debe empeñarse en una multiplicidad de acciones, y la razon es obvia, segun ellos mismos dijeron. Si emprende uno muchos negocios es seguro que hará muchas faltas en ellos; si los sigue todos no podrá darles abasto, y si tira con ellos adelante le agobiarán enteramente.

Trabajad rara vez mas de dos horas seguidas sin mezclarlas con algunos momentos de reposo; volvereis con mas placer y gusto á vuestras ocupaciones, vuestra memoria será mas pronta, vuestro entendimiento mas penetrante y vuestro juicio mas claro; volvereis á ganar en breve el tiempo que os parecerá haber perdido. La ocupacion y el trabajo moderado, á juicio de los buenos pensadores y de aquellos hombres que pudieron observar los funestos resultados de un estudio immoderado, tienen la ventaja de preservarnos del fastidio, uno de los enemigos domésticos de nuestra felicidad.

De manera que es conveniente siempre oír los consejos de los maestros, que el discípulo se inculque bien en sus doctrinas, y que espere con la debida calma que el tiempo y los conocimientos que bajo la direccion de sus preceptores pueda adquirir, le coloquen en condiciones de poder usar de su razón y de su libertad.

Males Nerviosos. ¡Redencion!

GRANDES EXITOS.—ANTINERVIOSO HOWARD.

¡Howard! ¡Howard!—Tal es el grito de los enfermos de los nervios. Cúranse los hipocóndricos, los histerismos, vahidos, insomnios, jaquecas, vértigos, mareos, desvanecimientos, la debilidad del cerebro y de las piernas, las parálisis, ruidos de oídos, cabeza y neuralgias; todos los desmemoriados, irascibles, versátiles y malhumorados. El **Antinervioso Howard** es el único y el más poderoso tónico reparador y reconstituyente del sistema nervioso, quebrantado por disgustos, emociones fuertes ó trabajos excesivos. Es regulador eficaz, cierto é inofensivo de los trastornos funcionales de toda la red nerviosa. Todo aquel que usa el **Howard**—soberano agente terapéutico para curar todos los accidentes nerviosos—experimenta rápidamente tales resultados que lo dejan suspenso el juicio, al punto de no poder creer en los efectos tan pronto y sorprendentes del medicamento. Despiértase el apetito, si antes estaba decaído; regularizanse las digestiones si antes eran difíciles ó tumultuosas; al decaimiento profundado y la falta de energía en las determinaciones, succédense el vigor y tal entereza de voluntad, que el individuo llega á creerse transformado en otro. Se afirma la memoria, se robustece la inteligencia, el pensamiento adquiere mayor consistencia, vuelven las ideas con la nitidez y claridad apetecida, y sin la niebla y confusión en que poco há veíalas envueltas; siéntese mas potente la fuerza de las ideas, y el discurrir agradable y fácil. A estas modificaciones únense la de una mas fácil respiración, la sensación de la tranquilidad y marcha moral del corazón, un sueño tranquilo, reposado y reparador, del que se sale cada día mas fuerte, ágil y activo. Pero estas profundas y rápidas modificaciones que introduce el medicamento en el organismo, no paran ahí? continúan persistentes y progresivas, hasta que hacen desaparecer toda huella de padecimiento nervioso. El **Antinervioso Howard** no contiene ópio ni sus sales, ni bromuros, ni calmantes. Las señoras principalmente y los individuos cuyo sistema nervioso se halla en constante tensión, por las condiciones especiales de la vida moderna, las luchas, satisfacciones sensuales, vida rebosante de placeres, preocupaciones, ansias de glorias, de riquezas, escritores, políticos, jugadores, bolistas, etc. hallarán el seguro desu salud, de su tranquilidad y de su vida en el **Antinervioso Howard**. 4 pesetas caja. Contiene remedio para 15 días.—Venta: boticas, y M. Garcia.—Va por correo.—**Instituto Audet**, Alcalá, 72, Madrid, de 12 á 4.

VINO

DE PROPIA COSECHA

con servicio especial de venta á domicilio, por medio de botellas con tapon automático llamadas de á litro.

Precios

Caja de 12 botellas pts. 2'75
 » » 6 » » 1'50
 Botellas sueltas. » 0'25

NOTA: Estos precios comprenden las tres clases establecidas: seco, dulce y entre seco ó mixto. Devolviendo el envase.

Este nuevo servicio se recomienda por si solo en virtud de lo económico y cómodo, y entre otras circunstancias la de asegurar el perfecto estado del vino.

Rafael Gisbert Ferri

S. Cristóbal, 26.—Teléfono 141.

COLEGIO DE LA INMACULADA CONCEPCION DE NOVELDA

dirigido por

DON LUIS CALPENA AVILA, Pbro.

CAPELLAN DE HONOR Y PREDICADOR DE S. M.

D. MANUEL SIRERA POMARES

LICENCIADO EN CIENCIAS

Edificio propio, levantado de planta en el nuevo barrio de Medina-Sidonia, que es la parte mas elevada de la poblacion con vistas á dos calles y á la plaza de Fernandina.

Reune cuantas condiciones higiénicas y de capacidad, necesitan estos Establecimientos y reclaman los adelantos hechos por la moderna pedagogia.

Salones de estudio, clases y dormitorios espaciosos y ventilados.—Gabinetes de Física é Historia Natural.—Capilla donde diariamente oyen Misa los alumnos.

Con absoluta independencia de local y régimen, comprende este Establecimiento las dos secciones siguientes.

PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA.

Instrucción primaria en sus tres grados; infima, elemental y superior. Segunda enseñanza hasta obtener el grado de Bachiller.—Clases especiales de inglés, francés, alemán é italiano. De adorno: Caligrafía, dibujo lineal, artistico y pintura, gimnasia y música.

PENSION.—Por honorarios de enseñanza y manutencion, los internos, 60 pesetas mensuales; los medios pensionistas, 45 y los externos, por asignaturas.

Resultado de los exámenes del curso 1892 á 93: Sobresalientes, 39; Notables, 24; Buenos, 32; Aprobados, 55; Suspensos, ninguno.

ACADEMIA DE ESTUDIOS SUPERIORES

Pueden cursarse los cuatro primeros años de la facultad de Derecho y toda la carrera de Filosofía y Letras.—Correo y Telégrafos.—Comercio.—Vistas de Aduanas, Profesorado primario y otras especiales.

Los señores alumnos de la academia no siguen la disciplina de los de segunda enseñanza: tienen un Reglamento especial acomodado á su edad y condiciones.

Llegada la época de exámenes, el Colegio se encarga de llevar á los alumnos de Derecho y Filosofía y Letras, á las Universidades de Valencia ó Madrid, segun convenga, con el fin de dar validez académica á sus estudios.

PENSION.—Comprendiendo la manutencion y enseñanza, los alumnos de Facultad satisfarán 875 pesetas por curso, en tres plazos.

Para las demás carreras, honorarios convencionales.

Pídase el Reglamento á la Direccion.

TIENDA DE LAS COLUMNAS

DE

FIDEL MESTRE Y COMPAÑIA

Se han recibido selectos surtidos para la presente estacion. Altas novedades en lanas tornasol, franelas, y pañetes para abrigos de señora.

GUSTO ABUNDANCIA Y BARATURA

ACABAN DE RECIBIRSE

LAS ALTAS NOVEDADES PARA INVIERNO EN LA

PAÑERIA DE LLOPIS

GRANDES SURTIDOS, EXCELENTES GENEROS Y PRECIOS ECONÓMICOS

1, PLAZA DE SAN AGUSTIN Y SAN NICOLÁS 1.

(CANTÓ DEL PIÑO)—ALCOY.

VARIADISIMO SURTIDO EN EMBOZOS DE CAPA.

IMPRENTA DE FRANCISCO COMPANY ALCOY Teléfono núm. 56. MERCADO.

LA UNION REPUBLICANA

SEMENARIO POLITICO LITERARIO

YA LLEGARON

los quesos Gruyere, Roquefort y de Bola; los Salchichones, Chorizos y Fideos que se esperaban en la

TIENDA DE SANTA LUCIA.

Tambien se ha recibido la carne y jamon de Chicago, en botes. Tiene, además, este establecimiento un depósito de tripas de toro para embutidos, y se vende

á 6 reales madeja por barriles enteros.
 á 6 1/4 » id. por menos de docena.
 á 6 1/2 » id. por de docenas.

MANUEL SEGURA.—Mercado. 17. Alcoy.

— 10 —

No olvidemos el dicho sentencioso de Ciceron *«Un hombre bien nacido solo obedece á los que le dan preceptos útiles, le instruyen en lo que debe aprender y le mandan con una autoridad, cuya utilidad en obedecerla el mismo reconoce.»*

Queda pues demostrado en que consiste la docilidad del discípulo, para desde luego entrar en el estudio de la tercera de las condiciones morales.

Ser respetuoso.

Fué siempre entre escolares y buenos discípulos, condicion excelente, de fino porte y delicado trato, la de guardarse mútuo respeto. Y dicho se está que si entre seres que gozan en los centros de enseñanza de una misma categoria, es obligatorio el considerarse, tal obligación es mas seria é inudible en presencia de personas que por sus condiciones de saber, por su práctica y esperiencia en las cosas de la vida, disfrutan en la sociedad de cierto prestigio y de cierta superioridad que todos reconocemos. Al talento se le venera, al hombre pensador se le enaltece, y al que con esmero y solicitud dedica todo el tiempo de que dispone, á instruir y propagar entre la juventud estudiosa la sana doctrina de una enseñanza culta y ejemplar, se le respeta.

Y si no, decidme ¿Que fines se propone conseguir el maestro de sus discípulos? ¿Por qué tanto interés y tanto afán en todo cuanto concierne á los mismos. En mi concepto el maestro tan solo desea guiarles é instruirles, y aun en aquellos casos que patentiza delante de los demás compañeros los vicios ó des-

— 11 —

cuidos de que adolece cualquiera de ellos, aun en estos momentos obra bien, porque lo que quiere es corregirle, enmendar sus defectos y perfeccionar sus hábitos. Una sumision digna, el amor y reconocimiento hacia los maestros, es un rasgo que honra sobremanera al discípulo y que señala perfectamente en muchas ocasiones su cultura y sus grados de aprovechamiento.

¿Por ventura el mero hecho de pertenecer á una escuela con el estímulo de aprender y de adelantar, no es un mérito que enaltece las condiciones personales del discípulo? Pues si esto es verdad, si lo es tambien que el discípulo hereda de su maestro dos cosas sumamente útiles, como la educacion y la profesion de su doctrina, por ley de agradecimiento debe ser respetuoso con sus preceptores, porque estos son los que le enseñan á vivir bien. El mismo Alejandro con un espíritu magnánimo hablando de su maestro Aristóteles decía *«que le queria como á un padre, pues si de Filipo habia recibido el ser, de Aristóteles habia aprendido á vivir bien.»*

Y con esto doy por terminado cuanto deseaba manifestaros sobre la tercera de las condiciones morales.

Ser modesto.

El hombre que mira con temor sus propios méritos, el que con voluntad firme y buen corazón ama á sus compañeros y preceptores, rehuendo vanas lisonjas y pretensiones mundanas porque sabe que el primer paso hacia la sabiduria es saber que

NUM
 cént
 PRECIO
 Alcoy, al mes.
 Peninsula, trim
 Precios conv
 mos de 1 á 25
 reccion.
 CON
 Que el p
 se encuent
 lo dudará
 seguido su
 enormes t
 han comet
 Y decimos
 política, t
 los que se
 El uno es
 decido: el
 aun conse
 moral, dig
 Claro es
 que aspira
 ha de ser
 te es qu
 aunque ol
 solo anhel
 mente. M
 alcoyanas
 bordinaci
 desacato
 riores ini
 rebeldia y
 los han in
 al fusion
 bandos; u
 tura de
 más num
 za, que, á
 ha dicho
 El cará
 la ambic
 del segun
 partido e
 Vicente C
 Salazar, l
 Anselmo
 fusionista
 alcoyano
 nal con e
 La pro
 municipa
 disidenci
 solutos d
 rez, jefe
 candidat
 tan num
 á cuatro
 segurisir
 qué hace
 jestá sol
 tos cons
 tar de u
 conoce y
 son mer
 En la
 Rafael J
 peranza
 el apoyo
 que aqu
 en deses
 mañana
 mil cari
 amor al
 triunfar
 modo a
 tum del
 mismo t
 exminis
 terno y
 Este
 mado,
 rá desa